

de las Amazonas, ò Marañon, ò Orellana, hizo un Mapa particular el Padre Samuel de Fritz, de la Compañia de Jesus. Del mismo trata muy en particular Medrano, y ultimamente Don Antonio de Ulloa, y Don Jorge Juan, que ponen las observaciones hechas el año de 1743. y Mons. de la Condamine pone en un Mapa la diferencia del suyo al del Padre Fritz: el de este desemboca al Sur de la Linea, y se abanza mas al Leste, que el de Condamine.

Las principales Naciones que habitan estos vastos Países, caminando el curso del Rio al Oriente, son los Aroyes, los Tecunas, los Zyas, los Parianas, los Guaraycas, los Yorunes, los Curis, los Guarabes, los Amanagos, los Yumaguaris, los Zuanas, los Yaguanais, los Quereras, los Urayaris, los Pacoanas, los Caraguanas, los Yacunaraes, los Aguayras, los Canisuras, los Guacaras, los Taguaus, los Apantos, los Cunuris, Curuparuba, Macapas, Arubas, Marones, Macapa, Arianes, Ticurus, los Abigiras, los Mainas, los Omaguas, los Curinas, los Abiscas, los Conomomas, los Naumas, los Moruas, los Ozuanas, los Guanarus, los Castagaras, Zama, los Chunchos, los Paguanas, los Tucuris, los Curaziraris, los Moxos, los Cheriobonas, los Mutuanis, Tapaguazo, los Payzonoes, los Curucurus, los Guacuyaris, los Cuyamaris, los Yorimanes, los Curigueris, los Caripunas, los Zurinas, los Tapayofos, y otros, que se pueden ver en el Mapa del Padre Fritz, donde se ponen dentro del Rio varias Islas, y entre ellas es celebre la de Topinambes, en la boca se hallan muchas. Los Mainas están cerca de los Pacamoros: la Capital es San Francisco de Borja, donde tiene varias Misiones la Compañia de Jesus.

Por el Perú, y las Charcas entraron à descubrir Pedro de Candia, y Pedro de Anzures, pero no

podieron passar adelante por la aspereza del camino, por los atoladeros, y Rios, y especialmente por la hambre, pues no solo se comian los cavallos, sino los hombres muertos, y algunos se comian à bocados sus propias carnes, y murieron 143. Españoles, mas de 40. Indios, y Negros, y 220. cavallos, como trae Herrera. Entonces se descubrieron los Moxos, donde entrò el año de 1675. el Padre Cypriano Baraze, de la Compañia de Jesus, la que tiene alli una gloriosa Mision, en que hay mas de 30. lenguas, y el año de 1713. havia casi 250. Christianos, y 60. Catecumenos. *Nuestra Señora de Loreto* es la reduccion capital, y tiene 20. Christianos. Han muerto por Christo à manos de los barbaros los Padres Cypriano Baraze, y Balthasar de Espinosa. Los Moxos están à la parte Oriental de la Paz, y à la Septentrional de Chuquisaca, y el Paraguay.

CAPITULO XVIII.

DE CHILE.



A quarta parte de la America Meridional es el Reyno de Chile, dicho assi del Rio Chile en un valle del mismo nombre, de donde los Indios sacaban mucho oro. Está al Sur confinando con las Charcas, y el Perú, de donde lo separa el Rio Salado, que desagua entre Copiapo, y Atacama, al Norte de la tierra de Magallanes, de donde lo separa el Rio sin fondo, que desagua en el Mar del Sur, al Poniente de Tucuman, y Paraguay, y parte

despoblada de la Magallanica, y al Oriente sobre el Mar de Sur. Herrera le dà 472. leguas, pero lo estiende hasta el estrecho de Magallanes, y por el Leste le dà de 400. à 500. leguas, porque le estiende hasta el Mar del Norte; oy son sus terminos mas estrechos: su figura es como una faja de tierra tendida entre el Mar del Sur, y los Andes: solamente por Cuyo, y Chucuito se estiende de la otra vanda àzia los despoblados de la Magallanica. Corre Norte à Sur desde 25. hasta 44. grad. de latit. Austral, y desde 307. à 315. de long. la tierra es llana, por lo menos sin aspereza notable, fino à donde llega la Cordillera del Perú, que se va angostando la llanura à 2. y 3. leguas de la costa: el temple es vario, segun la diversidad de las alturas en que està: todo el País en general es de lo mejor, y mas habitable, que hay en Indias: El Verano empieza en el Septiembre, el Estio en Diciembre, el Otoño en Marzo, y el Invierno en Junio: y dista Sevilla de Valdivia 1970. leguas.

El temperamento de Chile es muy semejante al de España, en cuya opuesta altura viene à caer casi todo Chile: tambien se le parece en la bondad, y abundancia de los mantenimientos, en la fertilidad de todas las cosas, en la riqueza de minas, y metales, en el vigor, y fuerza de los naturales en su robustez, y brio: hay en el Valle de Copiapo un certo de muchas, y buenas turquesas, y de aqui tomò el Valle el nombre, que significa fementera de turquesas: nunca caen rayos, ni se oyen truenos, ni se ven relampagos, y en algunos valles, por su tiempo, cae tan gran rocío; que se quaxa, y se coge como pan de azucar, y es tan saludable, que lo llaman *Manà*: hay mucho pescado, y marisco, y muchísimas vallengas, aguilas, condores muy grandes,alcones, garzas, perdices, patos, papagayos, gallinas, pabos, cavallos excelentes, carneros, bacas tan grandes, que suelen sa-

car de una 150. libras de sebo, y muchísimo corambre, ovejas, y carneros de la tierra, que son como camellos pequeños, guanacos, de que se saca la piedra bezar, muchas semillas, granos, y legumbres, arboles, y frutos de España, y de la tierra, como trae prolixamente Ovalle en la Historia de Chile, y Herrera: las principales minas, de que aora se saca el oro, son de Santa Engracia, cerca de Guasco, otras cerca de Paste, las de la Madre de Dios al Sur de Chucapa, las de Dandacollo, y otras cerca de la Serena.

Despues que se descubrió el Perú para dividir el gobierno, y conquista de Países tan dilatados, se diò el año de 1534. à D. Diego de Almagro el gobierno, y conquista de 200. leguas de tierra mas adelante àzia el Sur, de lo que se havia dado à Don Francisco Pizarro, y esta parte se llamó la *Nueva Toledo*. Y para que sus compañeros se apercebiesen de armas, y cavallos, mandò Almagro sacar de su posada mas de 180. cargas de plata, y 20. de oro, y las repartió à sus Soldados, con obligacion de pagarlo de lo que ganassen en la nueva conquista. Saliò del Cuzco el año de 1535. llevaba 200. cavallos, y mas de 300. Españoles, con muchos Indios, y algunos Negros: iban en su compañía el Inga Paulo, y el gran Sacerdote Vilehoma; fueron por los Canches, Cañas, Collas, y Topisa capital, de los Chichas. Huyòse Vilehoma, y se bolvió al Cuzco, y empezó à alborotar los Pueblos: passaron por Xuxni, que se resistió algo; caminaron 7. jornadas por salitrales, y tierra desierta, y estéril: despues descubrieron grandes Sierras llenas de nieve, donde passaron grandes trabajos: el ayre era tan frio: que les hacia perder el aliento; de noche era mayor la congoja, porque no havia ningun abrigo, murieron 30. cavallos, y muchos Indios, y Negros: la hambre llegó à tal extremo, que los Indios se

comian los cuerpos muertos de sus compañeros. Un Negro, que llevaba un cavallo del diestro, deteniendose à unas voces que oyò, se quedó elado él, y el cavallo. Passaron el Valle de Copiapo, de Guasco, y de Coquimbo, donde mandò Almagro quemar 27. Indios, por haver muerto à traycion tres Españoles, que se adelantaron. Despues siguiò à Almagro Rodrigo Orgañez con su gente, passaron grandes necesidades, porque haviendo los Naturales alzado los bastimentos, no comian sino raizes, y yervas del campo. En los Xuries, y Chequana se reforzaron algo, y al passar la cordillera padecieron mucho con la nieve, frio, y viento: murieron los mas de los Negros, y los Indios, y los que escaparon salieron ciegos, ò con los dedos comidos, pues la nieve que caía les quemaba los dedos, como si fuera fuego de San Anton, se les caían las uñas, y mudaban el pellejo. Esto sucedió à Orgañez, y à otros, murieron 26. cavallos hasta llegar al Valle de Copiapo, que los socorrieron los Indios. Llegò Almagro à Concomicagua, que era el Pueblo principal de Chile; pero fatigados los Soldados con tantas necesidades, instaron à Almagro, que bolviessè al Perú à gozar de sus comodidades, persuadiendole, que el Cuzco caía en la parte de su governacion. Con esto dexaron à Chile, y por escufar la cordillera passaron por el desierto de Atacama, todo arenal, con poca agua, ni cosa verde, por lo que perecieron muchos hombres, y cavallos: llegaron à Arequipa, estando yà alterado el Inga Mango contra el Cuzco, y empezaron las Guerras Civiles entre Pizarros, y Almagros el año de 1537. que tanto daño causaron en aquellos Reynos.

El Marquès Don Francisco Pizarro eligió para la conquista, y pacificacion de Chile à Pedro de Valdivia, hombre de grande valor, de experiencia Mi-

De Chile. 305
 Militar, de prudencia, y de gran constancia de animo. Saliò à esta conquista el año de 1541. con poco mas de 150. Españoles: entrò en el Valle de Copiapo: fundò en el Valle de Guasco la Ciudad de *Santiago*, le armaron los Indios una traicion, y los venció con muerte de muchos de ellos: padecieron los Españoles grandes trabajos, y necesidades, comiendo raizes, y afligidos de tantas miserias se querian bolver al Perú, y aun matar à Valdivia. Pero este con su prudencia, y sagacidad los castigò, y fofegò: fundò un Fuerte en las Minas de Quillota, y sacò tanta riqueza, que para animar à los Españoles del Perú à que fuesen à ayudarle, embió mucho oro, y 6. Soldados, que llevaban estrivos muy grandes, y anchos de oro mazizo, y de lo mismo eran las hevillas de las cinchas, y cabezadas de los cavallos. Llevaronle socorro del Perú los Capitanes Monroy, Miranda, y Pastene, y profiguò la conquista por los Promocaes; venció valerosamente los Indios del Valle de Quilacura, y fundò la Serena: fundò en los Diaguitas, y Juries: conquistò los Promocaes, gente muy beliciosa, en cuyos arneses se embotaron las espadas de Almagro, y mucho antes havian rechazado el poderoso Exercito de 500. hombres, con que los acometiò el Inga, quando pretendió conquistar esta tierra; pero el valor, y buena dicha de Valdivia, y sus Capitanes los hizo superiores à sus fuerzas, hasta entonces invencibles: fundò la Concepcion, aqui le acometieron con increíble furia los Indios, y estuvo la batalla muy dudosa; pero vencieron los Españoles, y alcanzaron una cumplidissima victoria, quedando preso, y cautivo el famoso Aynabillo, Capitan de los Pencones. Allí fueron assaltados los Españoles muchas veces, bien que siempre rechazaron à los enemigos. Saliò Valdivia con su Exercito de la Concepcion el año de 1551. por los llanos de Angol, fundò la Imperial, y Val-